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有有的的刚刚交交房房就就盖盖违违建建，，有有的的 影影响响到到办办房房产产证证
本报探访三个小区楼顶违建，加盖成风屡禁不止

“永大清华园，坐拥佛慧山，
占地80000平方米，13幢楼依山
而建，错落有致，自由流畅，轻灵
飘逸。”这是网上关于济南市永
大清华园小区的介绍，这座小区
还曾被评为“济南市花园式小
区”。然而，走进这座小区却发
现，最吸引人的不是依山而建的
美景，而是每幢楼楼顶加盖的

“帽子”。
小区居民陈女士介绍，整个

小区依山而建，地势越低楼层越
高。2004年小区入住后，就开始
有人陆续在楼顶加盖违建，“现
在整个小区也就两三户没加盖
了，而且还有加盖两层的，没加
盖的反而成稀奇的了。”

从山脚往上走，由于地势的
落差，每幢楼的楼顶都一览无
余。记者走进6号楼，这幢8层楼
的楼顶用蓝色彩钢加盖了一层。
乘坐电梯到达8楼后，再走一层
楼梯到达原本是楼顶的位置，记
者却发现通往楼顶的铁门已经
换成了防盗门。其中一扇防盗门
顶上还悬挂着安全通道的标识，
如今却大门紧锁，无法通过。

记者又来到13号楼2单元，
从楼下往上看，这幢楼的加盖最
为“壮观”，不仅整整齐齐地加盖

了一层板房，板房的侧面和顶上
还安装了铁架子，而铁架子上悬
挂着两排十余个鸟笼。

在6号楼顶楼，一位正在下
楼的阿姨称，“买顶层就送平台，
我们这么盖是合情合理的。”不
等记者询问，这位阿姨就走开
了。

对于这样的说法，小区物业
张经理介绍，开发商在开发时为
了美观，在每幢楼的楼顶都设计
了帆船的造型，“很多居民就依
着原先的立柱，在弧形的造型下
搭起围墙，加盖成了房子。”

居民在楼顶加盖房屋，无非
是想拓展自家空间，或者修建一
处有花有草、乘凉休闲的私家花
园。但是，这样的做法在满足自
家需求的同时，却正在侵害别的
业主的利益。

加盖的违建房使小区里的
居民楼集体“长个儿”，破坏了开
发商原本设计的楼距和楼高的
比例，导致相邻楼房低层住户的
采光受到了影响，“自从我家前
面的楼加盖之后，我们家长年不
见太阳。不仅我们家，我们楼3层
以上才能见到阳光。”家住8号楼
的徐女士说。

除了影响采光，许多业主更

担心的是加盖增加了整楼的承
重，存在安全隐患，“而且屋顶的
平台本来应该是公共区域，现在
却被封起来，变成自己家的地方
了，这也侵害了我们的利益。”业
主陈先生说。

12号楼的李女士还担心，加
盖还会破坏楼顶的防雷等设施，
而且许多加盖的违章房里也接
了煤气管道等，“私自加盖没有
经过规划，肯定存在消防隐患。
之前11号楼加盖的部分就着过
火，幸亏没有蔓延到楼下，否则
后果不堪设想。”

13幢楼几乎每户顶层都进
行了违章加盖，不加盖的反而成
了稀奇，如此规模的违建存在了
十余年，为何至今仍没有一个说
法呢？

“我来的时候是2014年，那
时候的违建就已经是现在这个
样子了，当时物业和街道办也多
次协调过，居民也打过12345，但
是一直没解决，我们物业也没有
执法权。”物业张经理说。

随后，记者就此事询问了历
下区文化东路街道办事处，一位
工作人员称，对于永大清华园违
建的事情并不清楚，建议记者询
问清华园社区居委会。

然而，当记者电话咨询清华
园社区居委会时，一位工作人员
称，“这些违建不是一天两天的
事儿了，我们也不是执法部门，
执法权不在我们这，你去问问街
道办事处吧。”记者再次询问街
道办事处，工作人员仍建议记者
询问清华园社区居委会。

“现在别的小区都在拆违拆
临，而我们小区不光不拆，违建还
在继续，难道要等全都建起来了才
有人来管吗？”家住绿地隆悦公馆
的陈先生向本报反映，绿地隆悦公
馆自去年10月份交房之后，就有顶
层业主陆续在楼顶进行加盖，“去
年交房的一期6栋楼几乎每栋楼顶
都加盖了，少的盖了一层，多的还
有盖两层的。”

29日，记者来到位于历城区华龙
路与华阳路交汇处的这座小区。走进
该小区，崭新的绿化和路面让小区整
体看起来环境非常不错。站在楼下往
上看，也看不出楼顶有什么异样。

按照陈先生的指引，记者先走进
8号楼，通过电梯到达顶层18层，再通
过一层楼梯登上楼顶，眼前的景象果
然让人震惊。通过一条狭窄的为通风
口预留的过道往里走可以看到，有
的加盖已经完成，水泥浇筑的围墙
依着顶楼的户型顺势而建，高度在
两米以上，还安装了防盗门窗。顶
上，玻璃幕墙撑起了阳光房顶，看起
来十分坚固。

顺着过道往里走，有的加盖还没
有完成，水泥块砌成的围墙里堆放着
成包的沙子，通过还没有砌好的围墙
往里看，围墙将楼顶原先存在的白色
立柱包围在里面，施工用的木头架子
还没有拆除。就在记者采访时，还能
听到围墙里面有施工的声音，“前几

天还一车车的土往上运呢，楼顶都被
弄得不像样了。”一位正在上楼的业
主抱怨。

记者又来到3号楼楼顶，情况和8
号楼基本一致，也是只预留出了通
风口的狭窄过道，其余地方几乎被
盖满。3号楼楼顶几户加盖的违建
房已经完工，外墙也安装了空调外
挂机。其中一户业主在加盖的违建
房的房顶还建起了空中花园，植物长
得枝繁叶茂。

站在位于小区中间位置的3号楼
楼顶环顾四周可以发现，开发商在建
设时在每栋楼的楼顶都设计了复杂
的造型，如果不仔细看，或者从楼下
往上看，这些造型恰好挡住了楼顶的
违建房，使之很难被发现。

楼顶违建不仅使楼顶的公共区
域私有化，侵害了其他业主的权利，
还破坏了小区环境，“在楼顶盖房子
需要往上运送很多材料，我们这个楼
又高，他们一趟趟运沙土、水泥，把楼
顶和外墙都破坏得不像样了。”业主
曹先生说。

而更让业主担心的是，小区房产
证还没有办下来，这些违建的存在使
得小区的整体验收存在不合格的风
险，“我们打电话问售楼处整体验收
通过了吗，他们支支吾吾不敢说。这
么多违建存在，验收肯定通不过，房
产证办不下来谁给我们负责？”业主
李先生说。

永大清华园

违违建建存存在在十十多多年年，，有有的的还还是是两两层层
街道办和居委会都说管不了

绿地隆悦公馆

新新房房还还没没装装完完，，楼楼顶顶违违建建已已盖盖满满
居民们担心小区通不过验收

存在楼顶违建的小区多是有几年甚至十几年历史的成熟小区，违建问题
在这些小区也成了根深蒂固、屡禁不止的顽疾。但是，在济南市有一处刚刚交
房半年多的小区，交房后楼顶违建就像“雨后春笋”一样长起来。也就是说，在
济南市第一批、第二批拆违拆临大张旗鼓进行的大形势下，这些违建顶风而上
建了起来。而就在记者采访时，楼顶依然有人在施工。

29日中午，记者来到这
一小区，和印象中其他楼顶
违建严重的小区不同，从外
观上，并没有看出来小区哪
里 有 违 建 。记 者 之 前 了 解
到，这一小区的顶楼每户都
有露台，但转遍了小区，也
没看到有露台的，难道这些
违建会“隐身”？

“我们这个小区一共8栋
楼，每一栋楼都有违建。”业主
李女士告诉记者，顶楼一共28
户，有违建的就占到了26户。
在小区物业，记者也得到了同
样的答复。据物业经理王先生
介绍，楼顶的业主几乎都将露
台进行了封闭，另外两户中一
户是确实没有建设，另外一户
则是尚未收房。

明明有违建，为何外观却
看不出来呢？王经理表示，“我
们物业在这一方面管理还是
比较严格的，业主说要封闭露
台，我们就要求业主在材料、
颜色等方面，必须和整体的格
调一致。”

据王经理介绍，这一小
区是2015年年底交房，2016
年年初便有业主到物业说要

封露台，“我们也无法判断
是不是违建，而业主说自己
有露台的使用权，于是我们
便让业主写下承诺书，承诺
自己对这些建设负责后，便
同意他们建设。”

“我们这个小区本身人
就不多，从邻里关系的角度
上 ，我 本 想 不 举 报 这 些 违
建，但是没想到这些违建影
响了我们的房产证办理。”
业主李女士说，开发商在去
年下半年开始为小区办理
房产证的大证，但是一直没
办下来，原因就是楼上有违
建。“二期的房子是去年年
初交的房，开发商在办理房
产证的时候基本都没开始
装修，所以顺利办下来了，
而我们小区办证的时候，就
卡住了。”

究竟何种原因导致办不
下房产证？记者看到了一条市
中区政府给市民的回复。回复
中写到，鲁能领秀城开发商前
期误导小区业主集体加盖房
屋及阳台等建筑，加盖面积没
有通过验收审核，该区房屋无
法办理房产证。

鲁能漫山香墅西三区

楼楼顶顶有有违违建建，，小小区区办办不不了了证证
顶楼共28户，26户有违建

鲁能漫山香墅西
三区也是一个新建小
区，这个花园洋房小区
在济南算是比较高档
的，但据小区业主反
映，这个小区的顶楼28
户业主当中有26户有
违建。正因有违建，小
区的房产证到现在都
办不下来。

从27日起，本报连续
报道了白金瀚宫小区楼顶
违建问题。多位读者反映，
在济南其他小区还有着众
多的楼顶违建，有的存在
十多年，有的小区刚交房
就开始有违建，还有的甚
至影响到了房产证的办
理。白金瀚宫小区楼顶违
建将自拆，那这些小区的
楼顶违建又将如何处理
呢？对此，记者分别进行了
探访。

13幢楼几乎每一幢都加
盖了不同材质、不同规模的违
建，不加盖的反而成了稀奇。
在永大清华园小区，从2004年
交房后就陆续开始有人加盖
违建，如今楼顶加盖违建的规
模让人震惊。违建使业主的采
光受影响、避雷设施被破坏、
公共面积被侵占，加盖的阁楼
还着过火。然而在记者采访
时，居委会和街道办事处却来
回推诿，双方都称对于该小区
的违建没有执法权和管理权。

主办单位 失序的楼顶违建

济南市委宣传部 济南市文明办 齐鲁晚报

永大清华园小区楼顶上盖满了违建。

文/片 本报记者 刘雅菲
实习生 刘晓
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